
Для того, чтобы победить в этой войне, надо 
решить три задачи. Первая и главная из них – 
это мобилизация всех ресурсов, всех экономи-
ческих возможностей, всех сил с опорой на наш 
исторический опыт. Нужно хорошо понимать, 
что именно наша победная история позволила 
Русскому миру сохраниться, пройдя множество 
испытаний.
Вторая задача – максимально сплотить об-

щество. Оно должно осознать те угрозы и опас-
ности, которые стоят за спиной у каждого. Осо-
бая ответственность лежит здесь на власти. 
Она обязана не отстаивать интересы жирею-
щих толстосумов, а озаботиться преодолением 
бедности и социального раскола.

Третья задача – быстро освоить новейшие 
технологии и сделать науку основой рывка в 
будущее. Для этого предстоит восстановить 
научные и инженерные школы, угробленные 
приватизацией и всей антинациональной поли-
тикой антикоммунистов ельцинского призыва. 
Только с передовой экономикой и развитым 
ВПК мы устоим при любых внешних вызовах.
Над решением трех этих задач наша пар-

тия и фракция КПРФ в Государственной Думе 
трудились весь год. С сентября, когда старто-
вала осенняя сессия, мы делали всё, чтобы 
принять бюджет развития. Чтобы защитить 
человека труда. Обеспечить устойчивое разви-
тие промышленности и сельских территорий.

Поддержать народные предприятия. 
Обустроить новые регионы, которые 
вернулись в состав России.
Мы настаивали на поддержке произ-

водства, в особенности оборонно-про-
мышленного комплекса и самолето-
строения. Требовали всестороннего 
содействия государства науке. Высту-
пали за модернизацию образования и 
здравоохранения. Стояли на страже 
достижений уникальной отечествен-
ной культуры.
На этот раз дума в целом сработала 

лучше прежнего. Приняты законы, ко-
торые помогают проводить военную 
операцию и вытаскивать страну из кри-
зиса. Состоялись 24 «правительствен-
ных часа». Коммунисты в них активно 
участвовали. Кроме того, наша фрак-
ция провела девять круглых столов и 
шесть парламентских слушаний.
Наши товарищи выезжали в регионы 

и трудовые коллективы. Такая практи-
ка будет непременно продолжена. Ви-
деть, как талантливые люди работают 
на земле и на заводах, на стройках и в научных 
центрах, – значит острее реагировать на их 
просьбы и предложения, быстрее принимать 
необходимые трудовому народу законы.
Нельзя не отметить, что правительство Ми-

хаила Мишустина работает более профес-
сионально, чем предыдущее. Но одного этого
недостаточно. Он по-прежнему действует в 
рамках системы, навязанной нам три десяти-

летия назад, а она не сулит ничего хорошего. 
Сама существующая модель госуправления 
не годится. Ее можно сколько угодно «совер-
шенствовать», но в этих рамках успешного раз-
вития страны не обеспечить. Для достижения 
победы нам жизненно необходим новый курс!
Решение задач, стоящих перед страной, воз-

Чиновницу удалось вовремя 
одернуть, а пролить свет на эти 
сомнительные планы помогло не-
счастье: когда в Воскресенке сго-
рел жилой дом, местная пожарная 
техника на место так и не приеха-
ла.
Поздно ночью 26 февраля 2023 

года в селе Воскресенка про-
изошел крупный пожар: сгорел 
частный жилой дом на улице Кре-
стьянской, 71. На место пожара 
выехали пожарные и спасатели 
ГКУ «Центр по делам граждан-
ской обороны, пожар-
ной безопасности и 
чрезвычайным си-
туациям» и ГУ МЧС 
России по Самар-
ской области, и хотя 
они успели приехать 
в нормативное вре-
мя – за 17 минут (со-
гласно действующим 
нормативам, время 
прибытия пожар-
ной бригады к месту 
вызова для сельских 
поселений составляет 
не более 20 минут), очаг 
возгорания увеличился, спа-
сти жилье не удалось, и семья 
осталась без крова. Меж тем в 
нескольких минутах езды от ме-
ста пожара базируется подразде-
ление добровольной пожарной 
команды (ДПК) Службы спасения 
Самарской области, но на тот мо-
мент добровольцы находились не 
в боевом расчете и на тушение по-
жара не выезжали.
Владелица сгоревшего дома 

Зоя Кузьмина не согласилась с 
действиями пожарной охраны и 

обратилась за помощью к Перво-
му секретарю Самарского обкома 
КПРФ, вице-спикеру Самарской 
Губернской Думы Алексею Лески-
ну. Тот инициировал ряд обраще-
ний в самые различные инстанции 
– от областной прокуратуры и ГУ 
МЧС до Администрации Волжско-
го района. В итоге выяснилось, 
что в 2023 году Администрация 
сельского поселения Воскресенка, 
в состав которого входит одно-

именное село, 

не стала про -
лонгировать соглаше-

ние о совместной деятельности 
по профилактике и тушению пожа-
ров с региональной ДПК, а вместо 
этого заключила договор с другой 
добровольной пожарной коман-
дой – Казачьей. Этой ДПК чинов-
ники безвозмездно передали по-
жарную технику, в том числе две 
пожарные автоцистерны на базе 
автомобилей ЗИЛ-131 и «Урал», 
а также выделили под них два 

отапливаемых бокса. При этом на 
момент февральского пожара в 
Воскресенке добровольцы-волон-
теры Казачьей ДПК не окончили 
профессиональное обучение, и 
пожарное подразделение также не 
было включено в боевой расчет.
Далее стали обнаруживаться 

совсем странные факты. Как ока-

залось, спецавтомобиль на базе 
«Урала», переданный было доб-
ровольным пожарным, админи-
страция Воскресенки еще в 2022 
году решила пустить с молотка, 
включив его в прогнозный план 
приватизации муниципального 
имущества на 2023 год. Решение 
о продаже пожарной автоцистер-

ны принимала лично глава сель-
ского поселения Людмила Рейн. 
Автомобиль выставили на торги 
за 2,8 млн рублей, и, как обрати-
ли внимание местные жители, эта 
цена гораздо ниже рыночной – на 
специализированных сайтах стои-
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2023 год проходит в условиях большой войны. Эта война объ-
явлена натовцами всем нам. Каждой семье и каждому человеку. 
Нашей истории, языку и культуре. Она ведется руками засевше-
го в Киеве бандеровского режима. Двойная трагедия состоит в 
том, что на братской Украине у каждого из нас есть родные и 
близкие, товарищи и друзья.

Глава сельского поселения Воскресенка Людмила Рейн едва не пустила с молотка спецавтомобиль «Урал» и автобус ПАЗ, подаренные бла-
готворителями для обеспечения пожарной безопасности.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ФРОНТ 
ПАРТИИ КОММУНИСТОВ

ВЛАСТИ ВОСКРЕСЕНКИ ПОПЫТАЛИСЬ ПРОДАТЬ
ПОЖАРНУЮ ТЕХНИКУ, ПОДАРЕННУЮ МЕЦЕНАТАМИ



№ 31 (1268) 15 августа 2023 г.

можно только на позитивных идеях и конструк-
тивной программе с опорой на советский опыт. 
Не случайно весь минувший год прошел для 
нас под флагом 100-летия образования СССР. 
В нынешнем году мы отметили 30-летие воз-
рождения нашей партии. Две эти даты помога-
ют еще раз вглядеться в тысячелетнюю исто-
рию нашей великой державы, взять из нее все 
самое лучшее, опереться и на опыт большеви-
ков, заново собравших развалившуюся страну, 
и на опыт нашей Великой Победы над немец-
ким фашизмом и японским милитаризмом.
Война, объявленная сегодня России, рас-

ставила все точки над i. Она определила цену 
каждому институту власти. Обострила все су-
ществующие противоречия. Высветила пороки 
капиталистической системы. На фоне спец-
операции продолжаются обнищание и вымира-
ние народа. Усиливается раскол общества. Со 
скрипом идет внедрение новейших технологий. 
Цель выйти на мировые темпы развития, кото-
рая ставилась в послании президента, так и не 
достигнута. Об этом можно судить и по изъянам 
государственного бюджета, и по тому, как про-
должает сокращаться российское население.
Меня больше всего волнует раздвоенность 

власти в ее решениях, в определении проводи-
мого курса. Подобная раздвоенность всегда ве-
дет не к победе, а к поражению. Когда я слушаю 
оценки президента по актуальным проблемам, 
то готов поддержать его практически по всем 
ключевым позициям. Но я не вижу признаков 
реальной смены проводимой политики – даже 
после того, как глава государства официально 
заявил, что капитализм зашел в тупик и необхо-
дим новый курс.
Мы предложили несколько вариантов успеш-

ного решения стратегических задач. В Минске 
на Международном Антифашистском форуме 
я обратился к представителям российской вла-
сти с призывом взять на вооружение наш опыт 
сотрудничества с союзниками. Но они пока от-
малчиваются.
Мы провели III Орловский международный 

экономический форум. На него съехались ака-
демики, ведущие специалисты в различных об-
ластях. Все они поддержали нашу программу 
возрождения страны, высоко оценили блестя-
щий опыт наших народных предприятий.
Социально-экономическая программа КПРФ, 

поддержанная Орловским форумом, абсолют-
но конструктивна. Вне всякого сомнения, она 
способна выправить нынешнюю кризисную си-
туацию. А исправлять положение необходимо. 
Откуда в стране может взяться рост экономики, 
если рубль обесценивается? Если повышает-
ся ключевая ставка? Если правительство не в 
состоянии взять должные налоги с олигархии? 
Если в офшорах остаются 44 тысячи предприя-
тий, которые могли бы дать в казну 5 трил-
лионов рублей?
Те, кто организует реальное производство, в 

один голос говорят, что при таких безумно высо-
ких ценах на энергоносители, при этих налогах 
и при этих тарифах невозможно выйти на ми-
ровые рынки. Наши изделия становятся некон-
курентоспособными. Значит, надо принимать 
соответствующие решения. Ведь у нас море 
нефти, гигантские запасы газа и электроэнер-
гии!
Но товаропроизводителей продолжают ду-

шить. Недавно я разговаривал с представите-
лями предприятий. Они возмущены тем, что 
солярка стоит почти 60 рублей. Трубу с запада 
на восток повернули, а своим производителям 
по-прежнему не могут отпускать топливо по 
нормальной цене.
С трибуны Государственной Думы я не раз 

задавал прямой вопрос «Единой России»: «За-
чем вы душите деревню заоблачными тарифа-
ми на электроэнергию?» Наши товарищи
Н. М. Харитонов, В. И. Кашин, Н. В. Коломейцев 
много раз доказывали губительность такого 
подхода. Хватит ссылаться на то, что это якобы 
экономическая проблема! Нет, это вопрос по-
литической воли! Если ее проявить, то решить 
данный вопрос не составит никакого труда.
Нам говорят, что новый МРОТ в 16242 рубля 

– это большое достижение. Но даже в Польше 
он в три раза выше. В Литве – в два раза выше. 
18% нынешней прибавки к МРОТ ничего не 
дают при нынешних ценах. На такой минималь-
ный размер оплаты труда можно жить только 
впроголодь.
До предательского разрушения Советского 

Союза население России составляло почти 3% 
от мирового. Сейчас этот показатель снизился 
вдвое, и мы продолжаем терять позиции удар-
ными темпами. Наиболее пострадавшими от 
последствий либеральных реформ оказались 
русские – государствообразующий народ, кото-
рый скрепляет единство нашей страны.
Причины сокращения населения России – во-

пиющая социальная несправедливость и отсут-
ствие жизненных перспектив у миллионов лю-
дей. Ворье, которое баснословно обогатилось 
на эксплуатации наших ресурсов, не желает 
помочь своим бедствующим согражданам. Мы 

считаем, что все это абсолютно противоесте-
ственно. Олигархов необходимо заставить пла-
тить нормальные налоги, тем более в условиях 
войны!
Считаю, что проблема сбережения народа 

сегодня является ключевой. Мы предложили 
власти максимально убедительный алгоритм 
ее решения. Давно пора принять закон о много-
детных семьях, но наш законопроект отложили 
в сторону. Мы предложили закон о горячем пи-
тании для всех школьников – его положили под 
сукно. Предложили закон о поддержке «детей 
войны» – его блокируют. Закон о детском отды-
хе – тоже. Тогда каким образом можно остано-
вить обнищание и вымирание страны?
Напоминаю, что у левопатриотических сил, у 

нашей партии есть три огромные заслуги перед 
трудящимися России. Мы дважды спасли стра-
ну от гражданской войны – в 1993 и 1996 годах. 
Мы сумели оттащить ее от края пропасти после 
дефолта в 1998 году, сформировав патриоти-
ческое правительство во главе с Примаковым, 
Маслюковым и Геращенко. Сегодня мы всё 
сделали, чтобы поддержать позитивные ини-
циативы президента Путина.
За двадцать лет глава государства несколько 

раз менял свою стратегию. Вначале он решал 
проблему укрепления государственности, и мы 
поддержали эту линию, чтобы одолеть терро-
ризм на Северном Кавказе. Сегодня акцент 
делается на укреплении суверенитета и на-
циональных традиций. Считаю, что это крайне 
важно. Но весь комплекс существующих про-
блем требует решения главного вопроса – из-
менения финансово-экономического курса и 
бюджетно-кредитной политики.
Текущий год показал, что финансово-эконо-

мический блок в структурах российской власти 
продолжает прежнюю линию. А она никогда не 
даст темпы роста выше мировых, не позволит 
избавиться от нищеты, не обеспечит должной 
кадровой политики.
Наша программа, наш опыт, наш бюджет раз-

вития давно зарекомендовали себя на практи-
ке и получили поддержку специалистов – уче-
ных и производственников. Наши законы по 
поддержке ключевых отраслей производства, 
по стимулированию научно-технического про-
гресса, достойной оплате труда, защите детей, 
женщин и стариков – это непременные усло-
вия выхода страны из кризиса и победы в ходе 
специальной военной операции.
Время подтвердило нашу правоту. С момента 

госпереворота в Киеве мы не раз заявляли, что 
Донецкую и Луганскую народные республики 
надо возвращать на Родину. Тогда у натовцев 
не было бы возможности напичкать Украину 
смертоносным оружием и развязать столь же-
стокую и кровавую бойню.
Наша партия вносит огромный вклад в дело 

поддержки наших защитников и мирного на-
селения новых регионов России. С 2014 года 
мы отправили в Донбасс и в зону проведения 
СВО 114 гуманитарных конвоев. Только в Под-
московье мы приняли 14 тысяч детей с при-
фронтовых территорий. Недавно открыт детский
военно-спортивный лагерь в подмосковных 
«Снегирях», где ребята из Новороссии прохо-
дят школу возмужания и патриотического вос-
питания.
Я кланяюсь солдатам и офицерам, которые 

сражаются сегодня за Россию, за очищение 
нашей планеты от фашизма. Но есть исти-
на: чтобы успешно наступать, надо иметь как 
минимум тройной перевес в людях и технике. 
Страна должна сложить усилия, чтобы его до-
биться! Мы не можем мириться с ситуацией, 
при которой 80% территории Украины остают-
ся под контролем англосаксов и натовцев. Это 
прямая угроза нашей безопасности, нашему 
существованию!
Когда я слышу, что кто-то предлагает догова-

риваться с нынешним киевским режимом, то 
спрашиваю: с кем вы собираетесь договари-
ваться? У вас есть гарантии, что та часть Украи-
ны, которая сегодня останется под контролем 
бандеровцев и нацистов, не вступит завтра в 
НАТО? Вас устроит, если вы будете постоянно 
жить под прицелом? Разве не ясно: не решать 
вопрос безопасности недопустимо!
Власть все чаще говорит о необходимости 

сплочения общества. Мы тоже настаиваем на 
том, что без сплочения побеждать нельзя. Это 
главное условие победы. Но для реального 
сплочения необходимо вспомнить советский 
опыт. После Гражданской войны, расказачива-
ния и раскулачивания Советская страна доби-
лась внутреннего единства благодаря политике 
в интересах каждого гражданина. Советская 
власть преодолела социально-классовую 
рознь и потому сумела обеспечить подлинное 
сплочение народа. Благодаря этому мы и побе-
дили фашизм.
Говоря о необходимости сплочения народа, 

следует помнить: оно достигается при наличии 
диалога в обществе. Самое важное время для 
широкого диалога – это проведение выборов. 
Но где вы сегодня видите по-настоящему глу-
бокую и достойную общественную дискуссию о 
накопившихся проблемах?
Посмотрите, что творится в Хакасии! Ее глава 

коммунист Валентин Коновалов – ответствен-
ный руководитель, умный, одаренный человек. 
За время своего руководства регионом он окон-
чательно сформировался как профессионал. 
Основные экономические и социальные пока-
затели развития региона выросли при нем в 
два-три раза.
Но сейчас республику напичкали десятками 

«черных» политтехнологов. Они что, решают 
задачу организации широкого общественного 
диалога? Да ничуть не бывало! Спокойную Ха-
касию пытаются перевернуть вверх дном. Гла-
ву республики отрезают от телеэфиров. Сози-
дательную деятельность нашей команды там 
пытаются опорочить. Так вести себя категори-
чески недопустимо. Всем пора определиться: 
вы действительно выступаете за стабильность 
или преследуете провокационные цели!
КПРФ будет и дальше работать ради разгро-

ма неонацизма. Сегодня это главный вопрос 
выживания страны. Более того, это вопрос о 
том, станет ли суд народов над фашизмом в 
Нюрнберге пустой формальностью или его вер-
дикт не будет забыт. Нет никаких сомнений: ис-
ход специальной военной операции отразится 
и на истории нашей страны, и на всех мировых 
процессах.
Огромное большинство стран и народов на 

нашей планете ищут возможность поставить 
предел гегемонистским устремлениям США. 
Мало кто готов жить в мире нового колониализ-
ма. Это подтвердили важные международные 
события: исторический визит к нам председа-
теля КНР Си Цзиньпина в марте, проведение в 
Москве парламентской конференции «Россия 
– Африка», Петербургский экономический фо-
рум. Вслед за этим в Северной столице России 
прошли также саммит и форум «Россия – Аф-
рика».
Поворот российской политики в сторону 

Востока и Юга закономерен, хотя и осущест-
вляется с явным запозданием. Именно КПРФ 
хранила традиции солидарности с народами 
развивающихся стран в проклятые девяностые 
годы. Мы требовали не бросать наших друзей и 
союзников в то самое время, когда новоявлен-
ные олигархи и их властная обслуга кричали: 
«Боже, храни Америку!»
Мы и сегодня настойчиво используем народ-

ную дипломатию для укрепления братских свя-
зей с традиционными союзниками. Дружба с 
ними проверена временем. Это колоссальный 
ресурс России и в двусторонних отношениях, 
и в деле борьбы за справедливый мир равно-
правных народов.
Верность нашей партии лучшим традициям 

интернационализма по достоинству оценена в 
мире. Российские коммунисты гордятся креп-
кими связями со своими единомышленниками. 
Мы с благодарностью вспоминаем тот факт, 
что на празднование 100-летия Великой Ок-
тябрьской социалистической революции к нам 
прибыли 132 делегации зарубежных партий и 
международных организаций. А теперь первой 
же партийной делегацией, посетившей Китай 
в послепандемийный период, была делегация 
КПРФ.
Сегодня Россия бросила жесткий вызов но-

вым претендентам на мировое господство. Это 
потребует от нашей страны сил и твердости 
духа, большой ответственности и мудрости, ре-
шительности и сосредоточенности. Наш народ 
не раз одерживал великие исторические побе-
ды. Такая победа нужна нам и сегодня. Но для 
ее достижения мы должны сами принципиаль-
но измениться внутренне.
Пришла пора отказаться от всего, что за трид-

цать лет так и не оправдало себя. От всего, 
что вредит и мешает жить нашему народу. От 
того, что мешает нам побеждать. Мало зафик-
сировать тот факт, что капитализм зашел в ту-
пик. Сегодня самая большая глупость и самая 
острая угроза для страны – продолжать оста-
ваться в этом тупике. С миром капитализма 
нужно расставаться. Чем быстрее мы это сде-
лаем, тем лучше.
Альтернатива капитализму существует только 

одна: путь социалистического преображения. 
И этот путь уже был победным в нашей исто-
рии. Пора прекращать глупые эксперименты и 
блуждать в потемках капитализма. Наступило 
время вновь делать выбор, который уже был 
сделан нашим народом столетие назад. И ведь 
жизнь доказала: наши отцы и деды оказались 
правы. Они точно были не глупее нас. Вот и 
нам стоит наконец-то равняться на них!
Пора мечтать и дерзать, созидать и побеж-

дать, стремиться вперед и достигать самых 
ярких высот. И тогда у нас всё получится. А 
новые поколения с благодарностью вспомнят 
о нас так же, как мы вспоминаем тех, кто смог 
водрузить Красное знамя Великого Октября 
над поверженным Рейхстагом!

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ
в Государственной Думе

gazeta-pravda.ru

Также глава ведомства призвала 
усилить информационную состав-
ляющую в регионах, где граждане 
подали мало заявлений на участие 
в дистанционном голосовании, – в 
частности, привлечь к этому местные 
пресс-службы и СМИ.
Очевидно, что ДЭГ дискредитирова-

ло само себя еще в 2021 году. Тогда 
кандидаты и наблюдатели массово 
сообщали, что в течение трехдневной 
избирательной кампании производи-
лись многочисленные «вбросы» элек-
тронных голосов, происходили тех-
нические сбои, отсутствовал доступ 
к серверу, где находились данные 
избирателей, а ключами к системе 
электронного голосования распола-
гали лишь сотрудники органов испол-
нительной власти. Отмечу, что прак-
тически нигде в мире не применяется 
такой способ голосования, поскольку 
он вызывает множество вопросов и 
служит дополнительным средством 
возбуждения народного возмущения.
Безусловно, властям очень удобен 

инструмент ДЭГ для манипулирова-
ния итогами голосования – на всех по-
следних выборах мы имели возмож-
ность ощутить это на себе в полной 
мере. Мы побеждали при голосова-
нии на традиционных избирательных 
участках бумажными бюллетенями, 
побеждали вопреки трехдневному го-
лосованию, вопреки сложностям кон-
троля законности надомного голосо-
вания. Однако внедрение ДЭГ стало 
лучшим способом для фальсифика-
ции всего процесса выборов.
Позиция КПРФ по этому вопросу не-

изменна: необходимо отказаться от 
этой формы голосования, приостано-
вить действие всех связанных с ней 
законодательных норм до того, как 
будет сформирована полноценная си-
стема, всесторонне обеспечивающая 
основополагающие принципы выбо-
ров.

vk.com/samkprf
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КПРФ ВЫБОРЫ

Председатель ЦИК Элла Памфилова 
заявила, что избирком не допустит 
дискредитации дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ).

О. Н. АЛИМОВА:
«ВЛАСТЯМ 

ОЧЕНЬ УДОБЕН 
ИНСТРУМЕНТ 

ДЭГ ДЛЯ
МАНИПУЛИРОВАНИЯ

ИТОГАМИ
ГОЛОСОВАНИЯ»

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ФРОНТ ПАРТИИ КОММУНИСТОВ
(Продолжение. Начало на cтр. 1)



мость такого автомобиля может 
достигать более 10 млн рублей. В 
самой Воскресенке апеллируют к 
тому, что содержать шеститонную 
автоцистерну слишком накладно 
для сельского бюджета, а торги на 
самом деле были лишь процеду-
рой оценки рыночной стоимости 
транспортного средства.
Как бы то ни было, но обществен-

ный резонанс вызвал даже не сам 
факт приватизации пожарной 
спецтехники по явно заниженной 
цене, а то, что этот автомобиль 
сельчане получили в подарок. Ле-
том 2022 года машину за 3,25 млн 
рублей приобрел и передал в без-
возмездное пользование добро-
вольным пожарным Воскресенки 
местный фермер – директор АО 
«Центр» из соседнего поселка 
Просвет Сергей Кандрашин. На 
торжественной церемонии даре-
ния меценат выразил надежду, что 
«пожарный автомобиль будет слу-
жить долго, а в селах станет мень-
ше чрезвычайных ситуаций». А 
глава Воскресенки Людмила Рейн 
заметила, что «вопрос о пожарной 
защите сельского поселения воз-
ник давно», так как «имеющийся 
автомобиль [ЗИЛ-131] за более 
чем 25 лет устарел и морально, и 
физически». «Новая машина об-
легчит огнеборцам многие задачи, 
и под флагом службы спасения 
они будут работать с полной отда-
чей», – заявляла тогда г-жа Рейн.
У автомобиля вместительная 

цистерна в 6,6 кубометра воды и 
высокие технические характери-
стики. И, как говорят специалисты, 
подобной техники у добровольче-
ских команд в муниципалитетах 
никогда не было – многие подраз-

деления областной противопожар-
ной службы обычно пользуются 
устаревшим парком автомобилей. 
«Это совсем другого уровня ав-
томобиль, дизельный двигатель, 
мощная, большая машина. Мы 
были очень довольны», – расска-
зывает начальник Центра пожар-
ного добровольчества Самарской 
области Андрей Пожидаев.
Однако в Воскресенке спецав-

томобиль как будто пришелся 
не к месту. Как рассказывают со-
беседники СО, когда случилась 
небольшая поломка, пожарная 
машина два месяца простаивала 
без ремонта. Когда же ее все-таки 
починили силами добровольной 
пожарной команды, она все равно 
никуда не выезжала – по крайней 
мере, на пожарах ее не замечали. 
И в настоящее время автомобиль 
не эксплуатируется, а брошен на 
хранение на открытом воздухе 
(при наличии отапливаемого по-
мещения). По мнению собеседни-
ков СО, тот факт, что пожарный 
автомобиль не выезжал на пожа-
ры и не ставился в боевой расчет, 
и объясняет то, что воскресенские 
чиновники решили продать маши-
ну уже через четыре месяца после 
того, как им ее подарили. «Воскре-
сенке подарили очень хороший 
автомобиль, что само по себе ред-
кость, кто теперь после всего этого 
что-то станет дарить?» – недоуме-
вает один из собеседников.
По информации СО, когда меце-

нат Сергей Кандрашин узнал, что 
его подарок собираются прода-
вать, он был обескуражен и стал 
требовать вернуть ему либо сам 
пожарный автомобиль, либо его 
стоимость. Комментировать ситуа-
цию СО г-н Кандрашин отказался.
Эту проблему Алексей Лескин 

также поднял в своих депутатских 
обращениях, в том числе довел ее 
до областного уровня. «Экономи-
сты утверждают, что на приватиза-
цию в первую очередь выставляют 
ненужное и невостребованное 
имущество. Возможно, руковод-
ство сельского поселения Воскре-
сенка так и посчитало. Однако это 
вызвало недовольство и местных 
жителей, и людей, подаривших 
свое имущество. Даже если по до-
кументам сделок с юридической 
точки зрения все правильно, то с 
моральной точки зрения действия 
местных чиновников ни в какие во-
рота не лезут», – считает Лескин. 
В областном правительстве со-
общили в ответе Лескину, что ад-
министрация Воскресенки в итоге 
сняла пожарную автоцистерну с 
торгов.

И автобус от Ренца – туда же

Судя по всему, торговля подарка-
ми для воскресенских чиновников 
может считаться делом привыч-
ным. Из того же прогнозного пла-
на приватизации муниципального 
имущества на 2023 год следует, 
что вместе с пожарным автомо-
билем уйти с молотка должен был 
и автобус ПАЗ, предназначенный 
для перевозки спасателей к ме-
стам происшествий. Его добро-
вольным пожарным подарил глава 
Тольятти Николай Ренц. Как и в 
случае с пожарной автоцистерной, 
автобус выставили на торги по 
сходной цене – за 202 тыс. рублей 
при его балансовой стоимости в 
700 тыс. По этому поводу Алексей 
Лескин также направил ряд обра-
щений, в том числе в областную 
прокуратуру и Самарское управ-
ление ФАС. В частности, депутата 

интересовало, насколько обосно-
ванно проведение администраци-
ей Воскресенки аукциона по про-
даже муниципального имущества 
и не носит ли занижение стоимо-
сти активов системный характер. 
Впрочем, в УФАС нарушений в 
действиях чиновников не нашли. 
Как бы то ни было, на волне ши-
рокого общественного резонанса 
торги не состоялись. Известно, что 
автобус ПАЗ будет передан адми-
нистрации Жигулевска, а та в свою 
очередь передаст его доброволь-
ной пожарной команде.

От казаков – одно название

Казачья добровольная пожар-
ная команда позиционируется в 
качестве самого крупного обще-
ственного объединения пожарной 
охраны в Самарской области, в 
состав которого входит 68 добро-
вольных пожарных команд. В то 
же время собственно к казакам 
Казачья ДПК никакого отношения 
не имеет. Это следует из ответа 
войскового атамана Волжского 
войскового казачьего общества 
Юрия Иванова на депутатский за-
прос Алексея Лескина (копия есть 
в распоряжении СО). По словам 
Иванова, Казачья ДПК является 
самостоятельным юридическим 
лицом, ведет самостоятельную 
финансово-хозяйственную дея-
тельность и с Волжским казачьим 
обществом юридически никак не 
связана. Между тем ранее нару-
шения в деятельности Казачьей 
ДПК выявляли аудиторы област-
ной Счетной палаты и налоговая 
служба. В частности, налоговики 
доначислили добровольным по-
жарным страховые взносы и пени 
на сумму более 200 тыс. рублей.

https://oboz.info/vlasti-voskresenki-
popytalis-prodat-pozharnuyu-tehniku-

podarennuyu-metsenatami

Одним из основных направлений работы 
комитета, как и прежде, оставалась свое-
временная ратификация международных 
соглашений и договоров, регулирующих 
отношения Российской Федерации с госу-
дарствами-участниками СНГ, ОДКБ, ЕАЭС, 
Союзного государства, а также подготовка 
и рассмотрение проектов федеральных 
законов, относящихся к сфере миграции и 
гражданства.
В ходе весенней сессии комитет завер-

шил работу над 36 законопроектами, из 
которых 17 уже приобрели статус законо-
дательных актов. Десять из них касаются 
ратификации международных договоров 
РФ, два – денонсации. Например, рати-
фицирован Договор РФ с Азербайджаном 
о сотрудничестве в области пенсионного 
обеспечения.
К числу наиболее значимых относятся: 

Закон «О гражданстве Российской Феде-
рации», предусматривающий смягчение 
требований к определенным категориям 

людей для признания их российскими 
гражданами; Закон «Об особенностях 
правового положения граждан Россий-
ской Федерации, имеющих гражданство 
Украины», который значительно упрощает 
механизм прекращения гражданства Украи-
ны; а также Закон «О порядке выезда из 
Российской Федерации и въезда в Россий-
скую Федерацию», который устанавливает 
перечень оснований недействительности 
основных документов, удостоверяющих 
личность.
В целях упрочения межпарламентских 

связей со странами СНГ работа комитета 
велась по линии межпарламентских ко-
миссий, Парламентского собрания Союза 
Белоруссии и России, а также Межпарла-
ментской ассамблеи государств-участни-
ков СНГ и ПА ОДКБ. Более тесной стала 
координация деятельности во внешнепо-
литической и экономической сферах Со-
юзного государства России и Белоруссии.
Поддержку Правительства РФ получило 

наше предложение о 
формировании надна-
ционального бюджета 
ЕАЭС для реализации 
совместных научно-об-
разовательных и инве-
стиционных проектов за 
счет процентных отчис-
лений от таможенных 
пошлин. Первым шагом 
на пути его реализации 
является решение о 
направлении на указан-
ные цели 10% от специ-
альных антидемпинго-
вых и компенсационных 
пошлин с 2024 года.
В центре нашего вни-

мания – вопросы гума-
нитарной интеграции и 
определяющей роли в 

ней русского языка, который является не 
только языком межнационального обще-
ния, но и скрепой, объединяющей наши 
народы. Трудно переоценить значение 
русского языка в экономической и гума-
нитарной сферах, а также для обороны и 
безопасности нашей страны, так как все 
участники учений и операций ОДКБ гово-
рят на русском языке. Его статус как го-
сударственного наравне с национальным 
закреплен в конституциях Белоруссии и 
Южной Осетии. В Киргизии русский язык 
является официальным. В Казахстане и 
Абхазии – языком государственных учреж-
дений. В Таджикистане русский – это язык 
межнационального общения.
За последние десять лет общее число 

школьников в странах СНГ, обучающихся 
на русском языке, заметно возросло. Ко-
митет всемерно поддерживает открытие 
пяти русских школ в Таджикистане, строи-
тельство девяти школ в Киргизии, перего-
воры ведутся с Арменией и другими госу-
дарствами. Большая роль в расширении 
использования русского языка принадле-
жит славянским университетам, которые 
сегодня работают в Белоруссии, Киргизии, 
Армении, Таджикистане.
Одной из стратегических задач на внеш-

неполитическом контуре является фор-
мирование единого образовательного 
пространства, которое могло бы стать 
прочной основой для использования «мяг-
кой силы».
Учитывая острую нехватку педагогов-ру-

систов, комитет по делам СНГ выступил 
с инициативой разработки и внедрения 
проекта «Школьный учитель», предусма-
тривающего обучение по специальности 
«педагог» студентов из стран СНГ, кото-
рые затем вели бы преподавание на рус-
ском языке и популяризировали его на 
пространстве СНГ.

6 июня, в день рождения великого рус-
ского поэта А. С. Пушкина, комитет про-
вел круглый стол на тему «Русский язык в 
межкультурной коммуникации российских 
соотечественников, проживающих за рубе-
жом», в котором приняли участие сограж-
дане из разных стран. В этот же день в 
Госдуме открылась организованная коми-

тетом выставка работ лауреатов Междуна-
родного конкурса детского рисунка «Мой 
русский алфавит», в котором приняли уча-
стие юные российские соотечественники 
из 32 стран мира.
Знаковым мероприятием в нашей ра-

боте стали «Пушкинские чтения» – Меж-
дународный парламентский форум СНГ, 
посвященный Году русского языка как 
языка межнационального общения. Для 
обмена мнениями о судьбе русского языка 
на постсоветском пространстве на форум, 
который проходил 15 июня в Колонном 
зале Дома Союзов, съехались предста-
вители парламентов стран СНГ, Абхазии, 
Южной Осетии, а также органов исполни-
тельной власти этих стран, отвечающих 
за языковую политику. В рамках форума 
были организованы мероприятия и на дру-
гих площадках: в частности, состоялась 
встреча участников форума с научным и 
экспертным сообществом в Институте рус-
ского языка им. Пушкина. Также организо-
вана культурная программа с посещением 
ВДНХ.
Среди большого числа мероприятий, 

организованных комитетом в период ве-
сенней сессии, хотелось бы особенно от-
метить парламентские слушания «О прио-
ритетах российского председательства
в ЕАЭС в 2023 году», по итогам которых 
подготовлены рекомендации в Правитель-
ство Российской Федерации; телемост, по-
священный Дню единения народов России 
и Белоруссии, который соединил кадетов 
и школьников города Полоцка, представи-
телей поисковых объединений «Память» 
и «Примирение», московских кадетов, 
представителей Юнармии и движения 
«Белорусы Москвы»; выставку, посвящен-
ную 100-летию со дня рождения Гейдара 
Алиева. Россия не свернула на путь са-
моизоляции и на пути вовлечения в миро-
вое сообщество все теснее сближается со 
странами – бывшими республиками СССР.

Газета «Правда». 
Л. И. КАЛАШНИКОВ,

заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
председатель комитета Госдумы

по делам СНГ, евразийской интеграции
и связям с соотечественниками

Андрей ПОЖИДАЕВ, 
начальник Центра пожар-
ного добровольчества Са-
марской области и Пожар-
но-спасательной службы 
Волжского войскового 
казачьего общества:

– Очень странная ситуа-
ция. В то время, как каждый 
из глав поселений старается 
приложить максимальные 
усилия по обеспечению по-
жарной безопасности жите-
лей и повышать защищен-
ность своей территории от 
огня, вынужденно используя 
очень старую, а порой спи-
санную пожарную технику, 
в Воскресенке действуют 
иначе. По неизвестным нам 
причинам недавно куплен-
ный меценатом пожарный 
автомобиль марки «Урал», 
подаренный Воскресенке, 
не используется по назначе-
нию. К тому же его попыта-
лись продать с торгов. Это 
все за пределами здравого 
смысла. Но даже несмотря 
на то, что глава сельского 
поселения Людмила Рейн 
не продлила с нами согла-
шение о сотрудничестве, мы 
все равно выезжаем на по-
жары, поскольку работаем 
на территории всего Волж-
ского района. И мы и даль-
ше готовы обеспечивать 
пожарную безопасность 
Воскресенки.
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АКТУАЛЬНО

ВЛАСТЬ

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

Сегодня, в условиях чрезвычайно сложного международного положения, одним из приори-
тетов внешней политики России является выстраивание отношений с ближним зару-
бежьем, СНГ и ЕАЭС. И деятельность комитета Государственной Думы ФС РФ по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками приобретает особое зна-
чение.

Л. И. КАЛАШНИКОВ: «КРЕПИТЬ СВЯЗИ НА ПРОСТРАНСТВЕ СНГ»

ВЛАСТИ ВОСКРЕСЕНКИ ПОПЫТАЛИСЬ ПРОДАТЬ
ПОЖАРНУЮ ТЕХНИКУ, ПОДАРЕННУЮ МЕЦЕНАТАМИ
(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Родители Лилии Игоревны – люди 
с коммунистическими взглядами. 
Они всегда с теплотой вспоминают 
советское время. Поэтому и Лилию с 

детства воспитывали доброй, отзыв-
чивой. Учили товариществу и спра-
ведливости. Отец Черновой Л. И. – 
майор милиции в отставке. Уйдя на 

пенсию, связал свою жизнь с обра-
зованием. И сейчас, как и мама Ли-
лии, работает школьным учителем.
Сегодня Лилия Игоревна работает 

помощником депутата-коммуниста 
Сызранской городской думы, явля-
ется членом общественного движе-
ния «Левый Фронт». Также она воз-
главляет отделение Всероссийского 
женского союза «Надежда России» 
в городе Сызрани. Вместе с «Наде-
ждой России» принимает участие 
в субботниках, в партийных собра-
ниях, оказывает психологическую и 
юридическую поддержку обраща-
ющимся в организацию женщинам. 

Активно участвует в жизни комсо-
мольской и пионерской организаций 
в городе Сызрани: на пионерских и 
комсомольских собраниях проводит 
занятия по истории и психологии, 
помогает воспитывать в детях чув-
ство патриотизма и ответственности 
за свою страну.
Лилия Чернова профессионально 

занимается восточными танцами 
и не раз становилась призером на 
рейтинговом фестивале-конкурсе 
Всероссийской ассоциации разви-
тия культуры и творчества.

Кристина НЕТКАЧЕВА

А перед торжествен-
ным мероприятием 
Юрий Сачков и ветера-
ны ВЛКСМ «Куйбышев-
гидростроя» подняли 
знамя Тольяттинского 
комсомола на горе От-
важной, почтив память 
строителей Волжской 
ГЭС.

Тольяттинский
ГК КПРФ

Согласно обновленным данным, 
опубликованным на прошлой неделе, 
в первом квартале 2023 года реаль-
ные располагаемые доходы россиян 
выросли на 4,4% год к году – в 44 
раза больше, чем оценивалось изна-
чально (0,1%). Оценку роста реаль-
ных доходов Росстат увеличил в 30 
раз – с 0,1% до 3%.
Во втором квартале, согласно ста-

тистике, рост доходов ускорился до 
5,3% в годовом выражении и стал 
рекордным почти за два года, а по 
итогам полугодия достиг 4,7% и «пе-
ревыполнил» официальный прогноз 
правительства (3,7%).
В денежном выражении Росстат 

зафиксировал у граждан около
755 млрд рублей доходов, которых 
изначально не видел. Данные были 
уточнены «по итогам расчета квар-

тального баланса денежных доходов 
и расходов населения», а также «с 
учетом корректировки отдельных по-
казателей банковской статистики», 
объяснило ведомство.
О пересмотре статистики стало из-

вестно спустя четыре месяца после 
того, как «ускорить» рост доходов 
россиян поручил президент Влади-
мир Путин. На совещании с членами 
правительства в конце марта он оце-
нил как «очень маленькую» динамику 
доходов, ссылаясь на данные Рос-
стата за четвертый квартал (+0,9%). 
«Реальные доходы должны ускорить-
ся», – заявил президент, добавив, что 
этому поможет замедление инфля-
ции.
Согласно Росстату, второй квартал 

2023 года российские граждане про-
жили в среднем на 47.798 рублей в 
месяц. При этом средние зарплаты 
70 миллионов работающих подско-
чили за год более чем на 10 тысяч 
рублей и достигли 72.851 рубля по 
состоянию на май. В реальном выра-
жении, с учетом инфляции, средний 
заработок в РФ увеличился на 13,3% 
– максимально за последние 15 лет.
Это может быть следствием дефи-

цита кадров в эконо-
мике, который достиг 
максимума более 
чем за четверть века, 
а также выплат во-
енным, указывает 
главный экономист 
БКС Наталия Орло-
ва. В прошлом году, 
по оценке Bloomberg 
Economics, бюджет 
выделил 1,1 трлн 
рублей на выплаты 
мобилизованным , 
«добровольцам» и 
контрактникам.

sovross.ru
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СТОРОННИКИ ПАРТИИ

ДАТА СТАТИСТИКА

ЛИЛИЯ ЧЕРНОВА: «ВОСПИТЫВАТЬ В ДЕТЯХ ЧУВСТВО 
ПАТРИОТИЗМА И ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА СВОЮ СТРАНУ!»

ЗНАМЯ КОМСОМОЛА УСТАНОВИЛИ НА ГОРЕ 
ОТВАЖНОЙ В ЧЕСТЬ СТРОИТЕЛЕЙ ВОЛЖСКОЙ ГЭС

РОССТАТ В 44 РАЗА ПОДНЯЛ 
ОЦЕНКУ ДОХОДОВ РОССИЯН

Лилия Игоревна Чернова родилась 16 октября 1986 года в Сыз-
рани. Училась в местной школе № 6, затем окончила Сызран-
ский политехнический колледж с присвоением квалификации 
«техник» по специальности «Литейное производство черных
и цветных металлов». В дальнейшем получила диплом о пе-
реподготовке в национальной академии дополнительного 
профессионального образования с присвоением квалифика-
ции «психолог в социальной сфере».

В Тольятти, в городском культурном центре «Буревестник», прошло торжественное 
мероприятие, посвященное Дню строителя. Юрий Сачков, второй секретарь Толь-
яттинского горкома КПРФ, первый заместитель председателя думы Тольятти,
помощник депутата ГД ФС Калашникова Л. И., поздравил строителей с их профессио-
нальным праздником и вручил награды Думы городского округа Тольятти ветеранам 
комсомола «Куйбышевгидростроя».

Росстат объявил о масштаб-
ном пересмотре экономиче-
ской статистики, по ито-
гам которого резко улучшил 
оценки уровня жизни населе-
ния, сообщает Finanz.ru.



С просьбой помочь обратились жи-
тели района. На памятнике уже появи-
лись следы плесени, облезла краска, 
также были видны разрушения из-за 
совершенных действий вандализма.

«Через депутатский корпус фрак-
ции КПРФ комсомольцы обратились 

в органы муниципальной 
власти по поводу статуса и 
состояния памятника. Как 
указывает администрация, 
памятник не числится на ба-
лансе, был возведен жителями са-
мостоятельно. Можно сказать, что 

памятник никому не 
принадлежит, а зна-
чит, ремонтировать 
его никто не будет. 
Было принято реше-
ние привести памятник 
в порядок, очистить от 
старой краски, грязи и 
пыли, а затем покра-
сить его.
Разбитую плитку и 

поврежденный бюст 
восстановить в пер-
воначальный вид са-
мостоятельно про-
блематично, нужно 
обращаться к специа-
листам. Благодаря жи-
телям памятник сохра-
нился в 90-е и в разгар 
декоммунизации, сей-
час же мы будем доби-
ваться постановки его 
на учет для охраны со 
стороны органов госу-
дарственной власти и 
местного самоуправ-
ления. Благодарим 
неравнодушных жите-
лей за гражданскую 
позицию и сохране-
ние нашей истории», 
– прокомментировал 
Первый секретарь Са-

марского ОК ЛКСМ РФ Александр 
Сорокин.
Как рассказывают жители, данный 

памятник был установлен в 1980-е
годы коммунистами двора. Возле 
него в советское время жители са-
мостоятельно проводили линейки и 
торжественные мероприятия. После 
развала Советского Союза неодно-
кратно предпринимались попытки 
ликвидировать памятник, но жители 

всегда предотвращали подобные 
проявления антисоветизма.

«Задача современных комсомоль-
цев – восстановить первоначальный 
вид памятника, чтобы, как в совет-
ские годы, он был гордостью двора 
Железнодорожного района Сама-
ры!» – рассказали комсомольцы.

vk.com/samkprf

Приют «Участие» основан 
в 2006 году в Самаре и яв-
ляется частной организаци-
ей. По программе приюта 
всех попадающих животных 
прививают и стерилизуют по 

возрасту. Основной задачей 
являются помощь животно-
му и его дальнейший при-
строй в надежные руки.

vk.com/samkprf
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АКЦИЯ

ЛКСМ РФ

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

САМАРСКИЕ
КОМСОМОЛЬЦЫ
ОТРЕСТАВРИРОВАЛИ

ПАМЯТНИК
ВЛАДИМИРУ ЛЕНИНУ

АКТИВИСТЫ КПРФ ПЕРЕДАЛИ ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ 
ПРИЮТУ ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ «УЧАСТИЕ»

8 августа комсомольцы привели в порядок памятник Владимиру 
Ильичу Ленину в одном из кварталов Железнодорожного района 
Самары.

Самарское областное 
отделение КПРФ на ре-
гулярной основе оказы-
вает помощь местным 
приютам. В этот раз 
коммунисты привезли 
для подопечных «Уча-
стия» более 50 кг гречки 
и корма.



Переделка прошлого, как отмечается 
в романе, нужна по двум причинам. О 
первой причине говорится следующее: 
«Одна из них, второстепенная и, так 
сказать, профилактическая, заклю-
чается в следующем. Партиец, как и 
пролетарий, терпит нынешние усло-
вия отчасти потому, что ему не с чем 
сравнивать. Он должен быть отрезан 
от прошлого так же, как от зарубежных 
стран, ибо ему надо верить, что он жи-
вет лучше предков и что уровень мате-
риальной обеспеченности неуклонно 
повышается».
Вторая причина заключается в том, 

чтобы поддерживать статус «непогре-
шимости» партии. Партия всегда пра-
ва, она приравняла себя к богу, который 
ошибаться не может по определению: 
«Но несравненно более важная причи-
на для исправления прошлого – в том, 
что надо охранять непогрешимость 
партии. Речи, статистика, всевозмож-
ные документы должны подгоняться 
под сегодняшний день для доказатель-
ства того, что предсказания партии 
всегда были верны. Мало того: нельзя 
признавать никаких перемен в доктри-
не и политической линии. Ибо изменить 
воззрения или хотя бы политику – это 
значит признаться в слабости».
Люди наивно думают, что прошлое – 

то, что запечатлелось в документах, 
дневниках, произведениях литературы, 
объектах материальной культуры. Пар-
тия настаивает на том, что весь мир с 
его прошлым, настоящим и будущим – 
продукт человеческого сознания. Пар-
тия формирует правильное сознание 
своих граждан. Правда, их могут сму-
щать и соблазнять какие-то вещи, кото-
рые помимо воли партии проникают в 
черепную коробку человека. Например, 
партия может утверждать, что Солнце 
вращается вокруг Земли. А какой-ни-
будь несознательный человек может 
этот догмат партии поставить под со-
мнение и даже настаивать на том, что 
Земля вращается вокруг Солнца.
Еще сложнее бывает с теми людьми, 

которые воспринимают историю иначе, 
чем об этом говорит партия. Партия 
управляет прошлым и следит за тем, 
чтобы люди в каждый данный момент 
правильно понимали прошлое. Чтобы 
не было соблазнов у людей восприни-
мать историю не так, как предписывает 
партия, ее надо постоянно переписы-
вать. Читаем в романе:

«Эта ежедневная подчистка прошлого, 
которой занято министерство правды, 
так же необходима для устойчивости 
режима, как репрессивная и шпионская 
работа, выполняемая министерством 
любви. Изменчивость прошлого – глав-
ный догмат ангсоца. Утверждается, что 
события прошлого объективно не су-
ществуют, а сохраняются только в пись-
менных документах и в человеческих 
воспоминаниях. Прошлое есть то, что 
согласуется с записями и воспомина-
ниями. А поскольку партия полностью 
распоряжается документами и умами 
своих членов, прошлое таково, каким 
его желает сделать партия. Отсюда же 
следует, что, хотя прошлое изменчиво, 
его ни в какой момент не меняли. Ибо 
если оно воссоздано в том виде, какой 
сейчас надобен, значит, эта новая вер-
сия и есть прошлое и никакого другого 
прошлого быть не могло. Сказанное 
справедливо и тогда, когда прошлое 
событие, как нередко бывает, меняет-
ся до неузнаваемости несколько раз в 
год. В каждое мгновение партия вла-
деет абсолютной истиной; абсолютное 
же очевидно не может быть иным, чем 
сейчас».
В рамках этой общей партийной фи-

лософии министерство правды за-
нимается напряженной практической 
работой по переделке прошлого. Пе-
ределке подвергаются литературные 
произведения, научные трактаты, пе-
риодические издания, самые разные 

документы и даже произведения искус-
ства. Партия, в частности, доказывает, 
что ничего хорошего в прошлом, кото-
рое она называла «капитализмом», не 
было. Читаем в романе: «Таким обра-
зом, века капитализма ничего стоящего 
не произвели. По архитектуре изучить 
историю было так же невозможно, как 
по книгам. Статуи, памятники, мемори-
альные доски, названия улиц – все, что 

могло пролить свет на прошлое, систе-
матически переделывалось».
Не выпадает из поля зрения партии и 

министерства правды и статистика. Она 
также «корректируется». С одной сто-
роны, статистика, относящаяся к «тяже-
лому капиталистическому прошлому», 
пересматривается таким образом, что-
бы это прошлое выглядело еще более 
тяжелым. С другой стороны, статисти-
ка, отражающая жизнь сегодняшнюю, 
должна создавать в обществе энтузи-
азм, убеждать граждан, что жизнь ста-
новится лучше и лучше. Министерство 
правды в части, касающейся экономи-
ческой статистики, тесно взаимодей-
ствует с другим ведомством, которое 
называется министерством изобилия. 
Министерство любви не только создает 
«правильную» статистику, оно еще эту 
статистику максимально доводит до со-
знания каждого гражданина, используя 
для этого телекраны (что-то наподобие 
современных телевизионных монито-
ров). Читаем: «Телекран все извергал 
сказочную статистику. По сравнению 
с прошлым годом стало больше еды, 
больше одежды, больше домов, боль-
ше мебели, больше кастрюль, больше 
топлива, больше кораблей, больше 
вертолетов, больше книг, больше ново-
рожденных – всего больше, кроме бо-
лезней, преступлений и сумасшествия. 
С каждым годом, с каждой минутой все 
и вся стремительно поднимается к но-
вым и новым высотам».
Партию не очень смущает несоот-

ветствие оптимистической статисти-
ки реальной жизни. А реальная жизнь 
такова: «…дома никакой еды не было 
– кроме ломтя черного хлеба, который 
надо было поберечь до завтрашнего 
утра» (это о доме главного героя Сми-
та). Или: «В партийных магазинах веч-
но исчезал то один обиходный товар, то 
другой. То пуговицы сгинут, то штопка, 
то шнурки…» Ведь статистика в Океа-
нии нужна не для того, чтобы управлять 
экономикой, она нужна для того, чтобы 
«программировать» общественное со-
знание.
Статистика, рождающаяся в недрах 

министерства правды, изначально лож-
ная. Но по разным причинам и ее иногда 
приходится корректировать. Этим отча-
сти занимается и главный герой романа 
Уинстон Смит. Вот одна из типовых за-
дачек, которые приходилось решать на-

шему герою: «Например, министерство 
изобилия предполагало выпустить в 
4-м квартале 145 миллионов пар обуви. 
Сообщают, что реально произведено 
62 миллиона. Уинстон же, переписывая 
прогноз, уменьшил плановую цифру до 
57 миллионов – чтобы план, как всегда, 
оказался перевыполненным. Во всяком 
случае, 62 миллиона ничуть не ближе 
к истине, чем 57 миллионов или 145. 
Весьма вероятно, что обуви вообще не 
произвели. Еще вероятнее, что никто 
не знает, сколько ее произвели, и, глав-
ное, не желает знать. Известно только 
одно: каждый квартал на бумаге произ-
водят астрономическое количество обу-
ви, между тем как половина населения 
Океании ходит босиком. То же самое – 
с любым документированным фактом, 
крупным и мелким. Все расплывается в 
призрачном мире, и даже сегодняшнее 
число едва ли определишь».
Поначалу наш герой сомневался, что 

он поступает правильно, «корректируя» 
статистику. Но со временем угрызения 
совести стали уходить, Уинстон пони-
мает, что ему приходится менять одну 
ложь на другую; уже изначально в циф-
рах не было никакой правды: «А в об-
щем, думал он, перекраивая арифмети-
ку министерства изобилия, это даже не 
подлог. Просто замена одного вздора 
другим. Материал твой по большей ча-
сти вообще не имеет отношения к дей-
ствительному миру – даже такого, ка-
кое содержит в себе откровенная ложь. 
Статистика в первоначальном виде – 
такая же фантазия, как и в исправлен-
ном. Чаще всего требуется, чтобы ты 
высасывал ее из пальца».
Кажется, я слишком увлекся романом 

Оруэлла. Возвращаюсь в сегодняшнюю 
Россию. Сразу скажу: Росстат мне уди-
вительно напоминает министерство 
правды. Росстат, во-первых, изначаль-
но дает ложную статистику, одни пока-
затели завышая, а другие, наоборот, 
занижая. Во-вторых, он изначальные 
показатели может «корректировать», 
причем неоднократно. В некоторых 
случаях более правильным будет сло-
во «переделывать» или даже «подде-
лывать».
Первый аспект слишком обширный, 

его обсуждение требует погружения в 
тонкости статистики, математики, эко-
номики, демографии и прочих специ-
альных знаний. К тому же отчасти я уже 
об этом говорил в статье «Статистика 
как иная реальность. Роман «1984» и 
современная Россия».
Сейчас я хочу обратить внимание на 

второй аспект – корректировку, или 
переделку, статистики. Мода на пере-
делку статистических данных началась 
в Росстате давно. Но особенно усили-
лась с того времени, когда Росстат из 
подчинения правительству в 2017 году 
был передан в подчинение Минэко-
номразвития. Во второй половине про-
шлого десятилетия появилось много 
ведомственных документов Росстата, 
регламентирующих порядок корректи-
ровки показателей по разным блокам 
статистики. Вот, например, документ 
под названием «Регламент актуализа-
ции данных и информирования поль-
зователей об уточнении данных по 
важнейшим социально-экономическим 
показателям». Согласно этому доку-
менту, некоторые показатели не только 

могут, но и должны многократно пере-
сматриваться, уточняться. Причем речь 
идет не о «внутренней кухне» Росстата, 
каждая переоценка показателя обнаро-
дуется. У пользователей от этой чехар-
ды в глазах должно рябить. Так, «Регла-
мент» предусматривает, что показатели 
денежных доходов и расходов населе-
ния должны пересматриваться четыре 
раза! По показателям промышленного 
производства также четыре пересмо-
тра. По показателям оптовой торговли 
опять же четыре переоценки. По неко-
торым блокам статистических данных 
– три, по некоторым – два пересмотра. 
Росстат объясняет такую чехарду тем, 
что, мол, в течение какого-то времени 
выявляются какие-то ошибки, поступа-
ет какая-то дополнительная первичная 
информация и т. п.
Еще круче, когда пересмотры прово-

дятся задним числом в связи с тем, что 
Росстат меняет методологию расчета 
показателей. Возникает вообще ка-
кой-то информационно-статистический 
хаос. В результате в СМИ появляются 
разные значения одного и того же по-
казателя. А у авторов публикаций появ-
ляется возможность выбора: они могут 
выбрать то значение показателя, кото-
рое более вписывается в концепцию их 
материалов.
Хорошо известно, что статистические 

данные Росстата в больших объемах и 
регулярно потребляет Центробанк РФ. 
На основе этих данных он готовит свои 
аналитические доклады и обзоры, де-
лает прогнозы и иные расчеты. Кажет-
ся, аналитикам Банка России стало все 
труднее ориентироваться в информа-
ционном потоке, идущем из Росстата, 
поскольку у каждого статистического 
показателя имеется несколько версий. 
Причем нередко даже не три-четыре, 
а более десятка. И что же получается? 
При появлении новых версий показа-
телей все ранее сделанные расчеты 
надо подвергать пересчету. Голова кру-
гом идет. Окончательно запутавшиеся 
аналитики Банка России вынуждены 
были приступить к созданию специаль-
ной базы данных, которая содержит 
все множество версий показателей. В 
2021 году Банк России подготовил даже 
специальный материал, который на-
зывается «База данных пересмотров 
макроэкономических показателей в 
России» (июль 2021 г. Серия докладов 
об экономических исследованиях, № 76).
Авторы доклада выяснили, что по
большинству показателей «утруска»
(т. е. корректировка) продолжается в тече-
ние четырех лет. Пользователи уже мог-
ли забыть об этом показателе, а в Рос-
стате его все продолжают «уточнять».
Что же происходит в результате таких 

«уточнений»? Все производственные 
показатели в результате пересмотра 
«задним числом» увеличиваются со 
временем. Так, годовые темпы приро-
ста ВВП по истечении четырех лет чу-
десным образом увеличиваются на 0,6 
процентных пункта (п. п.); темпы приро-
ста промышленного производства – на 
1,5 п. п., и т. д. А рекордсменом пере-
смотра оказываются показатели годо-
вого прироста денежных доходов. По 
истечении четырех лет они таинствен-
ным образом прирастают на 2,6 п. п. 
Номинальная заработная плата – почти 
на 2,0 п. п.
В общем, Росстат работает так же, 

как министерство правды из романа 
«1984». Регулярно подвергает ревизии 
прошлое.
Многие об этих «секретах» Росстата 

давно уже знают. И к переделке про-
шлого привыкли. Но даже бывалые 
эксперты намедни сильно удивились. 
СМИ сообщили, что Росстат радикаль-
но пересмотрел данные по реальным 
доходам россиян за первый квартал те-
кущего года: теперь, по его данным, они 
выросли на 3% в годовом выражении, а 
не на 0,1%, как сообщалось ранее. При 
этом реальные располагаемые дохо-
ды (т. е. реальные доходы за вычетом 
платежей по налогам, сборам и процен-
тов по кредитам) увеличились на 4,4%; 
ранее также сообщалось об их росте 
на 0,1%. Значения показателей одним 
взмахом волшебной палочки Росстата 
увеличились, соответственно, в 30 раз 
и 44 раза. На фоне таких «достижений» 
Росстата министерство правды из ро-
мана «1984» просто отдыхает.

Валентин КАТАСОНОВ,
профессор, sovross.ru
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СТАТИСТИКА

Работая с материалами Росстата (Федеральной службы государственной стати-
стики), я стал часто вспоминать английского писателя Джорджа Оруэлла и его 
роман «1984». По той причине, что в романе английского писателя фигурирует 
«министерство правды», в котором работает главный герой романа Уинстон 
Смит. Он и добрая половина сотрудников ведомства заняты перманентным пе-
реписыванием прошлого. Таким переписыванием, которое должно приводить про-
шлое в соответствие с последними установками партии английского социализма 
(ангсоца), управляющей Океанией (так называется антиутопическое государство 
в романе).

«МИНИСТЕРСТВО ПРАВДЫ» ОТДЫХАЕТ



Всем известно: мы сейчас имеем рекорд-
но низкий уровень безработицы в нашей 
стране. Причем безработица имеет техно-
логический характер.
При этом, по официальным данным, име-

ем дефицит работников в нашей стране 
порядка 3 млн человек. Наиболее острый 
кризис переживают строительные отрасли, 
промышленность в виде нехватки квалифи-
цированных рабочих, в виде нехватки ква-
лифицированных инженеров, специалистов 
в области IT-технологий.
Более 60% всех ребят после девятого 

класса идут не в старшую школу, а в систе-
му профессионального образования. И при 
этом у нас дефицит квалифицированных 
рабочих. Парадокс, который имеет свой 
простой ответ: большинство из них идут 
туда не для того, чтобы получать рабочие 
специальности, а для того, чтобы избежать 
Единого государственного экзамена и без 
него затем через систему среднего проф-
образования поступать в высшие учебные 
заведения. Поэтому они идут не на рабочие 
специальности, а на специалистов среднего 
звена.
При этом грубо нарушается Конституция 

Российской Федерации, менее грубо – За-
кон «Об образовании», который слегка про-
тиворечит Конституции. Я напоминаю, что, 
согласно Конституции, среднее профессио-
нальное образование у нас общедоступно и 
бесплатно. Согласно Закону «Об образова-
нии», у нас в стране обязательная полная 
средняя общедоступная и бесплатная стар-
шая школа. По факту 43% всех, кто учится в 
системе СПО, платят за свое образование. 
Причем они платят не только за образова-
ние профессиональное, но и за те общеоб-
разовательные предметы, которые при этом 
получают. Поэтому удивляться нехватке ра-
бочих кадров нам не приходится.
Пользуясь случаем, напомню, что мы не-

однократно предлагали законопроекты, 
и сейчас один лежит в Государственной 
Думе, о переводе Единого государственно-
го экзамена в договорный режим. Хочешь 
ты непременно из моего родного Омска по-
ступать в Москву или Питер – сдавай ЕГЭ. 
Достаточно тебе поступать в вуз в своем 
городе или в систему, соответственно, СПО 
– ЕГЭ для тебя необязателен, ты можешь 
заменить его классическим экзаменом. Это 
отдельная большая тема, уважаемые кол-
леги. Но даже председатель Государствен-
ной Думы Вячеслав Володин замечает, что 
сейчас тема ЕГЭ по остроте входит в пя-
терку наиболее сильно волнующих наших 
людей.
Что касается инженерных кадров, обра-

щаю внимание на одну составляющую. Это 
принудительное введение в России так на-
зываемой Болонской системы. Подчерки-
ваю: принудительное. С 1996 по 2011 год, 
пока существовала свободная конкурен-
ция, 90% всех выпускников вузов выходи-
ли специалистами. Сейчас специалистами 
выходят 13% выпускников вузов именно по-
тому, что Болонская система была введена 
как принудительная.
Люблю цитировать многолетнего ректора 

Омского технического университета, по-
том его президента, который говорил, что 
специалиста мы готовили как будущего кон-
структора, а бакалавра готовим как будуще-
го пользователя чужими конструкторскими 
разработками. Общение с кадровиками 
оборонных предприятий меня убеждает в 
том, что они с тревогой говорят о будущем, 
когда современное поколение конструкто-
ров исчезнет.
Понятно, что есть сейчас указ президен-

та № 343. Понятно, что были проведены 
специальные парламентские слушания, 
большинство участников которых выска-
зались за то, чтобы расширять подготовку 
в рамках специалитета, сохраняя возмож-
ность бакалавриата для специальностей, 
не требующих высокой квалификации, и, 
соответственно, возможность магистратуры 
по программам, более или менее совмести-
мым с предыдущим бакалавриатом, чтобы, 
как нередко бывает, выпускники ветеринар-
ного бакалавриата не получали у нас затем 

историческое образование и думали, что 
они становятся специалистами в истории. 
На самом деле они становятся «специали-
стами нигде».
Но хочу обратить внимание, что среди тех 

факторов, которые определяют экономиче-
ские успехи страны, мы всегда выделяем 
два: это высокие технологии, связанное с 
ними инженерное образование и, соответ-
ственно, развитие человеческого потенциа-
ла. Я хочу сказать несколько слов по поводу 
человеческого потенциала и кадровой про-
блемы в тех областях, которые этот самый 
человеческий потенциал создают. Это близ-
кие мне темы образования, науки и здраво-
охранения.
Начну с того, что, по данным РАНХиГС, в 

стране не хватает 250.000 учителей. При-
чем все зависит от того, как считать. Забе-
гая вперед: если верно (а это официальные 
данные), что средний учитель работает на 
1,7 ставки, то у нас примерно на 1 миллион 
100 тысяч учителей, если бы они все стали 
на одну ставку, не хватало бы 700.000 учите-
лей. Если бы они стали, скажем, вести по 24 
часа, что более-менее разумно (говорю это 
как в прошлом школьный учитель), то у нас, 
соответственно, не хватало бы приблизи-
тельно 350–400 тысяч учителей и так далее.
Общероссийский народный фронт провел 

опрос 1300 учителей. И 44% заявили, что 
в их школах не хватает математиков, 39% 

– что учителей русского языка или литера-
туры. И так далее. Ситуация в медицине 
похожая. Если по официальным данным 
министра здравоохранения дефицит вра-
чей составил около 25.000 человек, а сред-
него медперсонала – примерно 50.000, то 
по данным соответствующего профсоюза в 
бригадах скорой помощи у нас практически 
все работают на полторы-две ставки, и при 
этом кадры не укомплектованы.
Как вообще могут работать образование и 

медицина в таких условиях? Ответ простой: 
за счет колоссальной, безумной перегрузки. 
Я уже сказал, что средняя нагрузка россий-
ского учителя – 1,7 ставки. Средняя нагруз-
ка учителя в моей родной Омской области 
– 1,8. В городе Омске, моем родном, – 2,01 
ставки на начало текущего учебного года.
Как учитель по первой специальности я 

вам скажу, что это невозможно. То есть нор-
мально работать на две ставки невозможно. 
И не потому, что невозможно провести 36 
уроков в неделю, а потому, что невозможно 
к ним нормально подготовиться. Качество 
образования неизбежно будет падать.
Обращаю внимание. Недавно правитель-

ство утвердило соответствующие норма-
тивные акты, где таксистов ограничивают 
40 часами работы в неделю. Так вот, если 
вы работаете на две ставки – 36 уроков в 
неделю, то ваша рабочая неделя, если вы 
честно все обязанности выполняете, долж-
на приближаться к 80 часам, уважаемые 
коллеги. Ситуация в медицине похожа. 
По данным Общероссийского народного 
фронта, на полторы и более ставки рабо-
тали 40% учителей 5 лет тому назад, а на 
две ставки и более – 10% врачей. Ситуация 
ухудшилась. Просто, к сожалению, Обще-
российский народный фронт перестал на 
своем официальном сайте публиковать со-
ответствующие данные. Мы понимаем, что, 
работая, что называется, за себя и за того 
парня, российские ученый и врач не получа-
ют даже за себя. По данным того же ОНФ, 
в 75 регионах Российской Федерации из 85 
канонических наших регионов (в новых си-
туация – отдельная тема) указ президента 
от 7 мая 2012 года не исполняется. По дан-
ным на сей раз Высшей школы экономики, 

80% всех учителей получают меньше 40.000 
и 40% учителей экономят на всем, кроме 
еды. По любой методике, более-менее со-
временной, уважаемые коллеги, это прямая 
бедность. Похожая ситуация в медицине. 
По данным Народного фронта, 86% всех 
врачей не получают того, что положено по 
указу президента № 597 от мая 2012 года. 
И 64% среднего медицинского персонала 
не получают того, что им положено по это-
му указу. Когда я привожу, скажем, в одной 
из сельских больниц моего родного округа 
эти данные и говорю, что ситуация у сред-
него медперсонала чуть лучше, мне отве-
чает главный врач больницы, что просто 
сестрички больше стесняются, когда отвеча-
ют социологам, и говорят меньше правды. 
Оставляю эти высказывания без коммента-
риев, уважаемые коллеги.
Что касается ситуации в науке. По данным 

Российской академии наук, количество на-
учных работников у нас сократилось в 2,7 
раза в послесоветский период. За послед-
ние годы, по данным той же Академии наук, 
во всех странах Организации экономическо-
го сотрудничества и развития число науч-
ных работников росло. Например, в Южной 
Корее – на 120%. Мы – единственная стра-
на, более-менее развитая, где количество 
научных работников сократилось на 16%.
При этом в указе президента № 204 была 

поставлена задача создать условия, благо-

приятные для работы не только наших, но 
и зарубежных ученых в нашей стране. К 
сожалению, статистика показывает, что ко-
личество уезжающих за рубеж не сокраща-
ется. Таким образом, мы наблюдаем три ос-
новных способа оттока людей, создающих 
человеческий потенциал. Из госмедицины в 
основном – в частную, из образования – в 
другие сферы, из науки – и в другие сфе-
ры, и за рубеж. По оценкам Германа Гре-
фа, наши потери от утечки умов за после-
советский период превысили наши потери 
от утечки обычного капитала. Совершенно 
очевидно, что мы не можем решить кадро-
вую проблему, не увеличивая финансирова-
ние сфер, создающих человеческий потен-
циал. Вы меня, естественно, спросите, как 
спрашивают в Государственной Думе: где 
деньги, Зин? Тем более что финансовая си-
туация в стране резко ухудшилась, уважае-
мые коллеги. Ответ Минфина был довольно 
интересным. Я перевожу его с мудреного 
экономического языка на русский. Ответ 
был такой: мы считаем возможным те сред-
ства, которые были заморожены, имитиро-
вать в рублях и использовать для развития 
нашей отечественной экономики. Но если 
мы считаем это возможным, уважаемые 
коллеги, тогда мы должны понимать, что 
при таком отношении к людям, создающим 
человеческий потенциал, мы будем наблю-
дать только нарастание кадрового кризиса 
и в российском образовании, и в российской 
медицине, и, увы, в российской науке тоже.
Я хочу напомнить, что мы многократно 

вносили законопроекты, направленные на 
поддержку сфер, создающих человече-
ский потенциал, в частности, на повыше-
ние статуса педагогических, медицинских 
и научных работников. До сих пор такие 
законопроекты не принимались. Хотя нам 
каждый раз говорили, что все понимаем, 
что проблема очень и очень важная. Мы ду-
маем, уважаемые коллеги, что вложения в 
человека (это не наше мнение, это мнение 
всех более-менее современно мыслящих 
экономистов) – это не бремя государства, 
это инвестиции в будущее; в долгосрочной 
перспективе – одни из самых эффективных, 
которые только можно сделать.

sovross.ru
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ТРИБУНА

Согласно официальному запро-
су Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, 
70–75% процентов опрошенных 
заявили, что кадровая проблема 
для них – главное. Подтвержда-
ется старый тезис 30-х годов: 
кадры решают всё.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ДЕФИЦИТ?
ОЛЕГ СМОЛИН, ДЕПУТАТ 
ГОСДУМЫ (КПРФ):



Эксперты института проводят еже-
месячные конъюнктурные опросы 
руководителей более чем 1 тыс. про-
мышленных предприятий с 1992 года. 
Им задают вопросы о текущих оценках 
и прогнозах спроса и выпуска, обеспе-
ченности комплектующими, о запасах 
готовой продукции, дефиците мощ-
ностей и кадров, ценовой и кадровой 
политике. Показатели достаточности 
персонала и производственных мощ-
ностей оцениваются раз в три месяца. 
Вопрос о достаточности кадров был 
включен в анкету в середине 1990-х 
годов, когда промышленность страда-
ла избыточными кадрами, говорится в 
бюллетене опросов. Сегодня баланс 
рухнул до минус 40 пунктов, чего ни-
когда не было за 28 лет.
Проблема нехватки кадров остро 

вставала еще в январе 2022 года. 
Тогда о нехватке сотрудников сооб-
щила четверть предприятий. Антирос-
сийские санкции, которые привели к 
наращиванию замещающих импорт 
товаров, а также интенсификация 
гособоронзаказа и частичная моби-
лизация усилили глубину кадрового 
голода. В октябре 2022 года доля за-
явивших о кадровом дефиците соста-
вила 33%.
Особенно в дефиците оказались 

квалифицированные рабочие, указы-
вается в отчете экспертов. Особен-
но предприятиям сейчас не хватает 
квалифицированных рабочих, гово-
рит председатель совета директоров 
инжиниринговой компании «2К» Иван 
Андриевский:

«На сегодняшний день в первую 
очередь не хватает тех, кто умеет 
работать с металлом, химическими 
элементами, с обработкой различных 
конструкций на станках. И эта пробле-
ма появилась уже достаточно давно, 

а сейчас она просто актуализируется. 
Растут количество предприятий и но-
менклатура рабочих профессий, ко-
торые добавляются в связи с автома-
тизацией, цифровизацией процесса 
производства».
По данным сервиса «Зарплата.ру», в 

целом спрос на сотрудников у россий-

ских компаний за год вырос на 70%. 
При этом в список лидеров по числу 
размещенных вакансий, помимо тра-
диционных курьеров, продавцов-кас-
сиров и упаковщиков-комплектовщи-
ков, вошли токари-фрезеровщики. 
Годом ранее эта профессия не вхо-

дила даже в топ-20 наиболее вос-
требованных. Из-за нехватки кадров 
предприятия не могут нормально рас-
ширяться, говорит директор завода 
по производству медной проволоки 
«Элкат» Максим Третьяков: «У меня 
на предприятии не хватает рабочих 
на производстве – плавильщиков, 
прокатчиков, токарей, слесарей. Все 
сильно обострилось с существенным 
ростом оборонно-промышленного 
комплекса и вообще ростом обраба-
тывающей промышленности. Сейчас 
у нас рекордный уровень загрузки 
производственных мощностей – 92%. 
Мы хотели бы запустить вторую пло-
щадку, но я даже не знаю, как найти 
кадры, потому что даже в примыкаю-

щих к Москве регионах, которые мы 
рассматриваем, та же проблема. Мы 
стараемся удерживать пенсионеров, 
сохранить их в штате как можно боль-
ше и дольше. С молодежью сложно. 
Во-первых, молодые люди изначаль-
но нацелены на крайне высокие зар-

платы, которые несопоставимы с их 
отдачей. Второе – они очень плохо на-
нимаются на производство. Наконец, 
у нас фактически не осталось средне-
го технического образования, которое 
готовит специалистов по нашему про-
филю».
Кадры для промышленных пред-

приятий на фоне дефицита заметно 
дорожают, а это тянет за собой себе-
стоимость продукции и чревато замет-
ными издержками для бизнеса, гово-
рит основатель шоколадной фабрики 
«Конфаэль» Ирина Эльдарханова: 
«Не хватает разных сотрудников, на-
чиная от слесарей, сантехников, на-
ладчиков, электриков, заканчивая 
специалистами – технологами, энер-
гетиками. Кадровые агентства в 2022 
году повысили минимальную стои-
мость часа работы на 15%, а в этом 
году против прошлого года – на 30%. 
Таким образом, получается, что за два 
года стоимость рабочей силы выросла 
в полтора раза. И плюс в шоколадной 
отрасли стоимость какао-бобов тоже 
вырастет на 20%. Если не будет хва-
тать рабочих, это невыполнение зака-
за. Причем это не просто недовыпуск 
продукции. Если ты не выполняешь 
заказы, например, торговых сетей, 
то штраф в таком случае составляет 
практически 100%».
Доля предприятий, заявивших о пла-

нах нанимать сотрудников, растет 
фактически еженедельно.
На рекордный дефицит кадров рос-

сийских компаний (не только промыш-
ленных) обращали внимание даже в 
Центробанке. Как следовало из мо-
ниторинга предприятий ЦБ, по итогам 
первого полугодия 2023 года обеспе-
ченность работниками у российских 
компаний оказалась самой низкой с 
начала наблюдений, то есть с 1998 
года. Показатель составил минус 18 
баллов. Наиболее острую нехватку 
кадров отмечали обрабатывающие 
производства, предприятия промыш-
ленности, водоснабжения, добычи 
полезных ископаемых, а также транс-
портировки и хранения.
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140
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а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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Поздратоварипо пар

МАДЮКОВА ВЕКУРАНОВ ЕВРЯБОВА НАД

КОШКИНСКИЙ РАЙ

АПТр. Кар

+7 (960) 830 26 25

ТЕЛЕФОН
ГОРЯЧЕЙ
ЛИНИИ

САМАРСКОГО
ОБКОМА

ведет прием граждан по адресу:

ОБЩЕСТВО

НОВАЯ НАПАСТЬ – КАДРОВЫЙ ГОЛОД В СТРАНЕ
На промышленных предприятиях продолжает усиливаться кадро-
вый голод. На нехватку сотрудников указали 42% руководителей. 
Такой уровень кадрового голода стал максимальным с 1996 года, 
побив рекорд, достигнутый в апреле: тогда на нехватку сотруд-
ников указали 35% респондентов.


